

Licenciada en Psicología, Magíster en Salud Pública y Doctora en Psicología de la Universidad de Buenos Aires.

Postdoctora en Ciencias Sociales, Niñez y Juventud. Centro de Estudios Avanzados en Niñez y Juventud de la alianza CINDE - Universidad de Manizales – Colombia; Pontificia Universidade Católica de São Paulo – Brasil; Colegio de la Frontera Norte de México – COLEF. Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales – CLACSO.

Profesora titular y Directora del Doctorado Internacional en Salud Mental Comunitaria de la Universidad Nacional de Lanús (UNLa).

Docente de la Maestría en Salud Mental Comunitaria de la Universidad Nacional de Lanús, de la Maestría en Salud Mental de la Universidad Nacional de Entre Ríos y de la Maestría en Problemáticas Infantojuveniles de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires. Docente del Programa de Actualización en determinantes de la salud mental en el campo de las Ciencias Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales (UBA) y de las Carreras de Especialización en Psicoanálisis con Niños y con Adolescentes (UCES). Ex profesora Adjunta de la II Cátedra de Salud Pública/Salud Mental de la Facultad de Psicología Universidad de Buenos Aires. Ex docente del Programa de Actualización en Clínica Psicoanalítica con Niños. Teoría y Práctica. Intersecciones con otras Disciplinas. Facultad de Psicología (UBA).

Investigadora Categorizada II. Directora y co-directora de Proyectos de Investigación Secretaria de Ciencia y Técnica de la Universidad de Buenos Aires UBACyT. Programaciones 2001-2003, 2004-2007, 2008-2010 y 2011-2014 en temáticas de Salud Mental, Niñez y Derechos Humanos.

Directora de proyecto de investigación Amilcar Herrera de la Universidad Nacional de Lanús (UNLa). Años 2016-2017. Directora de la beca de Estudios Multicéntricos Comisión Salud Investiga “Abraam Sonis” del Ministerio de Salud de la Nación. “Evaluación de los servicios en salud mental en la niñez y sus modalidades de cuidado en las provincias de Buenos Aires, Chubut y Jujuy: su adecuación a la Ley Nacional de Salud Mental”. Años 2016-2017.

Directora de Becarios de Investigación de las Convocatorias “Ramón Carrillo-Arturo Oñativia del Ministerio de Salud de la Nación, beca de Maestría UBACyT y CONICET, y directora de tesis de maestría y doctorado.

Evaluadora de proyectos de Investigación, de actividades científicas y tecnológicas, y Jurado de tesis de Maestría y Doctorado en diversas Universidades nacionales y latinoamericanas.

Coordinadora del equipo interdisciplinario de apoyo a la defensa técnica de personas internadas involuntariamente en instituciones psiquiátricas de la Unidad de Letrados N°22, ley de salud mental 25657. Defensoría General de la Nación (Años 2012-2017).

Ex coordinadora del Programa de Atención Comunitaria a niños y adolescentes con trastornos mentales Severos de la Dirección de Salud Mental del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires (Años 2006-2012).

Ex Coordinadora del equipo interdisciplinario de Admisión del Hospital de Día Infantil “ la Cigarra” del Centro de Salud Mental N°1 perteneciente al Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires ( Años 1997-2005).

Premio Facultad de Psicología de Universidad de Buenos Aires en los años 2008 y 2011.

Entre las publicaciones referidas a las temáticas de niñez, salud mental comunitaria,

Políticas de Salud Mental, Derechos Humanos y Dispositivos clínico-comunitarios se destacan:

Salud Mental y Niñez: legislaciones, políticas y prácticas en la Argentina. Editorial Teseo, Año 2016. En colaboración con Leandro Luciani Conde.

Barcala, A; Laufer Cabrera, M ( 2015) “La Ley Nacional de Salud Mental y su enfoque de derechos humanos: la interdisciplina y el nuevo rol de la defensa pública” en el libro Determinantes de la salud mental en ciencias sociales. Actores, conceptualizaciones, políticas y prácticas en el marco de la Ley 26657. Silvia Faraone, Eugenia Bianchi y Soraya Giraldez (Compiladoras). Editorial UBA Sociales. Facultad de Ciencias Sociales.

Barcala, A y Spinelli G ( 2014) “Una oportunidad para el ejercicio de ciudadanía de los jóvenes con discapacidad psicosocial: el derecho al voto” en Manual de buenas prácticas en el acceso a la justicia para garantizar el derecho al voto o de las personas con discapacidad intelectual y psicosocial. Defensoría General de la Nación. Editor: Programa Eurosocial, Madrid, 2014.

Barcala, A.; Torricelli, F. (2013). “Ampliando los márgenes de la clínica. Trayectoria de un Programa de Salud Mental Comunitaria para niños, niñas y adolescentes desde una perspectiva de derechos en la Ciudad de Buenos Aires”. VERTEX. Rev. Arg. de Psiquiatría. 2013, Vol. XXIV.

Barcala, A. (2013) “Niños, niñas y adolescentes en situación de alta vulnerabilidad psicosocial” en el libro La Patologización de la infancia II. Intervenciones en la clínica, Editorial NOVEDUC, Buenos Aires, Argentina, 2013.

Barcala, A. (2012) “Los dispositivos de atención de niños, niñas y adolescentes con padecimiento en su salud mental en la CABA” en Panorámicas de salud mental. A un año de la sanción de la ley nacional 26657. Ministerio Público Tutelar de la Ciudad de Buenos Aires (MPT). EUDEBA, 2012.

Barcala, A.; Marotta, J. Torricelli, F, Alvarez Zunino, P.( 2012) “Historia de la constitución, inicio y fundamentos de un programa de salud mental comunitaria en la niñez” en la *Revista Argentina de Psicología*. Edición nro. 51. Año 2012.

Barcala, A; Alvarez Zunino,P; Marotta,J; De Gemmis,V; Gonzalez,V; Brown, F; Rajnerman,G; Calvo,S; Pignata,N; Torricelli,F (2012). Relato de una experiencia en salud mental comunitaria: cuando de la niñez se trata en *Revista Salud Mental y Comunidad*. Año 1, Nº 2, 2012. Ediciones de la UNLa – Universidad Nacional de Lanús. Remedios de Escalada ISSN 2250-5768.

Luciani Conde, L.; Barcala, A.; López Casariego, V.; Laino, C.; Bazzano, M.; Pambukdjian, M.; Czerniecki, S ( 2012). Enfoque de derechos y prácticas profesionales: conocimiento de la legislación vigente y su utilización por profesionales de salud mental de la Ciudad de Buenos Aires. En *Revista Salud Mental y Comunidad*. Año 1, Nº 2, 2012. Ediciones de la UNLa – Universidad Nacional de Lanús. Remedios de Escalada ISSN 2250-5768.

Barcala, A ( 2011) “Dispositivos e Intervenciones en Salud Mental Infantil en la Ciudad de Buenos Aires”. Autor: Alejandra Barcala. Título del libro: Premio Facultad de Psicología de la Universidad de Buenos Aires, Año 2011.

Barcala, A. ( 2011) El impacto de las políticas neoliberales en el ámbito de la salud mental. En el libro: Invención de enfermedades. Traiciones a la salud y la educación. La medicalización de la vida contemporánea. Editorial NOVEDUC. Buenos Aires, Año 2011.

La medicalización de la infancia: niños, escuela y psicotrópicos (2010). En coautoría con Arizaga,C; Faraone,S; Torricelli F; Bianchi,E; Ballesteros,I; Tamburrino,C; López Casariego, V. Buenos Aires Secretaría de Progr. para la Prev. de la Drogadicción y la Lucha contra el Narcotráfico - SEDRONAR, 2010.

Barcala, A, Torricelli, F & Alvarez Zunino P., Marotta, J (2009). “Programa de atención Comunitaria en la niñez: Una construcción que articula la experiencia clínica, la investigación académica y su transferencia al sistema sanitario” en Vertex. Revista de Psiquiatría. Vol 20.

Faraone, S.; Barcala, A.Bianchi, E.; Torricelli, F. (2009). “Discursos médico y estrategias de marketing de la industria farmacéutica en los procesos de medicalización de la infancia en la Argentina”. Revista Interface: Comunicação, Saúde, Educação, Editor: UNESP (Laboratorio de Educación y Comunicación en Salud, Departamento de Salud Pública, Facultad de Medicina de Botucatu y Departamento de Educación, Instituto de Biociencias de Botucatu.

Derechos en la niñez. Políticas públicas y efectivización del derecho a la salud en el contexto de la protección integral, Buenos Aires, Editorial Teseo, 2008, junto con Leandro Luciani Conde.